
公务市场受限，高星酒店降身价求生

七七家家四四星星以以上上酒酒店店自自请请““摘摘星星””

高星酒店虚假繁荣

也是摘星原因

山东省旅游局行业管
理处处长孙蕾说，酒店企
业提出上星或摘星，均是
出于自身发展的实际考
虑，属于市场行为，无可厚
非。

对于一些酒店退出星
级序列，孙蕾也有个人看
法，那就是目前酒店业的
星级制度是多年来得到行
业和社会一致认可的一种
评价体系。今后随着公务
出游市场份额的弱化，商
务、家庭散客消费市场的
崛起，仍需要一个公认的

服务品质和服务保证认定
体系。从这个方面讲，有的
酒店在一时经营遇到困难
的情形下，仓促自请摘掉
星级，难保今后不后悔。

在中国旅游饭店协会
前不久召开的一次会议
上，四川明宇实业集团董
事副总裁兼明宇酒店集团
董事长、总裁游文洲表示，
随着中国中产阶层的崛起，
酒店业的高端消费有了更
大市场。对酒店服务进行分
级，无论对消费者还是对投
资商都是重要的。

无星豪华酒店开会

会议消费现“变种”

中共中央办公厅、国务院办公
厅９月下旬印发关于严禁党政机关
到风景名胜区开会的通知，明确地
方各级党政机关的会议一律在本行
政区域内召开，不得到其他地区召
开；同时，严禁各级党政机关以召开
会议等名义组织公款旅游。

限令“落地”满月，记者实地调
查发现，多地五星级酒店入住率有
所下滑，政府性会议明显减少，同
时，借助论坛、研讨会等方式，以党
政机关名义在异地开会的现象仍有
发生。一些超出《中央和国家机关会
议费管理办法》规定标准的会议“变
种”，在无星级、高消费酒店召开。

政府主办企业赞助

论坛盛行五星酒店

按照今年１月起实施的中央和
国家机关会议费管理办法，除了以
党中央和国务院名义召开的一类会
议，二、三、四类会议应当在四星级
以下（含四星）定点饭店召开。根据
规定，中央事业单位会议费管理也
参照该办法执行。但从实际情况看，
五星级酒店的会议中心生意仍然很
红火，特别是一些有“政府主办、企
业友情赞助”之嫌的政府性论坛。

１０月２７日下午３时许，记者来到
位于北京西城区的金融街洲际酒店
五层，一政府机构下属单位为第一
主办方，与一家证券公司共同主办
的“把脉中国经济高层研讨会”，在
该五星级酒店“西安宴会厅”召开。

记者在会议现场看到，约２００平
方米的会议厅有近百人在座。研讨
会下发的参会手册称，多位处级以
上负责人正在参加会议。酒店方介
绍，该宴会厅下午会议“纯场地费”
为3 . 5万元，不含任何设备费用。

１０月２７日下午，在五星级的北
京金融街威斯汀酒店，电子告示牌
显示，一事业单位与企业联合主办

“ＩＴ２０２０高端论坛”晚宴在此举行。
据该酒店人员介绍，５０人左右的会
议，每人会费８００元，晚宴则为每人
４００－６００元；同日下午４时许，多个
部门主办的“国际医药创新合作论
坛”在五星级的北京国宾酒店举行。

奢华会议不绝

因开支有“做账”空间

一家国际大型酒店集团在华负
责人坦言，奢华会议屡禁不止，不仅
是会议举办方有钱没处花，背后还
存在政府会计制度、论坛审批机制
的“猫腻”。“比如，将酒店开会支出
放在会议费、招待费还是培训费，各
单位有不小的自由裁量权，依然有

‘做账’空间。”上海锦天城律师事务
所合伙人刘俊寅说。

中央党校教授辛鸣表示，对于
自费掏钱主办会议的部门一定要查
清楚，对那些给一些协会、企业举办
的活动进行挂名的，也要查明白，为
什么要合办，有无合理的报批手续
等。记者了解到，政企合作的论坛为
数不少，甚至成为一些地方高消费
酒店的“新兴业务”。“比如有商业地
产配套的豪华酒店虽不挂星，但却
是超五星的消费。大行奢侈之举的
同时，又能规避禁令中的相关星级
要求，需要规范并引起警惕。”住建
部政策研究中心研究员王珏林说。

东部沿海一家酒店集团负责人
也表示，“现在一些地方提出强化公
务定点接待，这并不合适，不能再回
到让酒店靠关系吃订单的老路，而
应该推进政府公开透明地招标采购
相关服务。” 据新华社
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三家五星酒店变无星 中端酒店铆劲上档次

一面是一些五星、四
星酒店甘愿放弃原本象征
高档、奢华、优质服务的星
级荣誉，另一方面，同期也
有酒店主动向旅游部门申
报四星级酒店，数量与国
家实施“八项规定”之前每
年都有较多酒店提出申报
已不可同日而语。

记者从山东省旅游
局行管处了解到，截至
2013年底，山东拥有星级
酒店近千家，其中五星级
酒店32家，四星级酒店17
家。凡有高星级酒店进入
和退出都会在社会上引

发关注。
值得一提的是，在部

分高星级酒店主动提出摘
星，试图与以往的品牌形
象有所切割的同时，有的
原来主打中端市场的酒店
品牌却在铆足力气上档
次、创品牌。在不久前中国
旅游饭店协会牵头召开的
一次会议上，发言的铂涛
酒店集团代表介绍，其“七
天连锁酒店”已经占据国
内“规模最大”的位置，目
前正与巴黎酒店集团合
作，共同打造某品牌五星
级精品酒店。

11月3日，记者从山东省
旅游局获悉，受一段时间以
来经营状况不理想的影响，
今年全省有3家五星级酒店要
求取消五星资质，同时申报
四星级酒店者与国家实施

“八项规定”之前已不可同日
而语。

对此省旅游局官员认
为，酒店一时经营困难的情
形下，仓促摘掉星级，难保不
后悔。随着公务出游市场份
额的弱化，商务、家庭消费崛
起，仍需一个公认的服务品
质认定体系。

本报记者 乔显佳

一一至至三三星星酒酒店店
生生存存艰艰难难

据介绍，目前在我国的
星级酒店序列中，一星级酒
店已经基本无人提及，更多
的被特色酒店等名头所替
代；二星级酒店在近两年
的市场大潮中，大受经济
型、商务型酒店、快捷酒店
的冲击，经营状况不妙；三
星级酒店甚至包括一部分

四星级酒店，受到一些追
求“上档次”商务型连锁酒
店的夹击。目前市场上名
头较响的如家、七天等，凭
借其品牌、管理、人才以及
经济实力等方面的明显优
势，不断抢占中端市场。传
统三星级酒店很多是由政
府招待所等改来，单体酒店

较多，其管理和经营理念滞
后，目前总体上处于危机四
伏的境地。

省旅游局相关人士说，
从行业管理出发，他们希望
这些单体性质的中档酒店，
与全国性、跨国性大品牌结
合，实现自身竞争实力的提
高。 本报记者 乔显佳

五五星星、、四四星星酒酒店店

啥啥区区别别？？

很多人搞不清楚，同为
高档酒店，五星、四星一颗星
的差别，具体到顾客的食宿
感受，有啥区别？记者采访了
山东大学旅游系教授、饭店
星评专家王晨光先生。

王晨光介绍，业内通常
对一至五星级酒店分为：一
至二星列为星级序列中的低
档，三星为中档，四星为高
档，五星为豪华。随着社会的
发展，四星级酒店已经不是
高档饭店的主流，五星为主
流，并且进一步分化，出现更

奢华的“白金五星”或“七星
级酒店”。

从服务和功能区分，一
至三星级酒店为提供有限服
务的酒店，可以只有客房以
及小量的餐饮，或没有；四
星、五星酒店为完全服务酒
店，宾客所需的住宿、餐饮、
会务、康乐、商务等，酒店均
需提供，这也是与中低档星
级酒店的本质区别。四星、五
星级酒店之间也有明显的区
别，以沐浴为例，四星级酒店
有淋浴即可，五星级酒店要

求必须有浴缸；在收取服务
费方面，三星、四星级酒店通
常收取10%左右，五星级酒店
行规则是收取15%的服务费。
因此，相比四星级酒店的服
务功能齐全，五星级酒店则
是在此基础上外加“服务
好”，即通过优质、标准化的
舒适服务收费。王晨光说，高
档酒店是社会发展到一定阶
段的产物，更是现代旅游业
发展成熟的产物，其存在和
发展满足了一定的社会消费
需求。 本报记者 乔显佳

相关链接

记者3日从省旅游局
行管处获悉，2 0 1 4 年以
来，我省已有 3家五星级
酒店提出取消其五星级
酒店的称号，由五星变无
星，这3家高档酒店分别
来自烟台、青岛、潍坊 3
市。除此之外，我省还有4
家原四星级酒店，向省旅
游局提出申请后，离开了
星级酒店序列。另有2家
四星级酒店提出了“去
星”的申请，尚未来得及
办理。

省旅游局行管处郭
科长表示，有的酒店原本

评星愿望很强，审核过程
中遇到“八项规定”出台，
此后便在“上星”方面变
得不积极了。比如威海某
四星级酒店原打算评五
星，烟台长岛某新建酒店
原打算参评四星，如今再
不提申请。

与五星、四星这些
高星级酒店相比，一至
三星级酒店通常被认为
属于低星级酒店，同属
我国酒店业星级序列。
目前我省三星级以下酒
店准入准出由各市旅游
部门负责。

现象

去年9月底财政部、国
家机关事务管理局、中共
中央直属机关事务管理局
制定了《中央和国家机关
会议费管理办法》，其中明
确规定了“二、三、四类会
议应当在四星级以下(含
四星)定点饭店召开”，在
此情形下，国内一些五星
级酒店市场受到冲击，萌
生退意。

据分析，部分高星级
酒店选择在此时退出还有
其他原因。近年来，受各地
房地产投资热带动，一些

地方政府出于提高当地形
象的考虑，硬性要求开发
商在当地兴建五星级酒
店，导致一段时间来，国内
五星级酒店出现“井喷”、

“过剩”现象，呈现虚假繁
荣。

这些酒店专业性较
差，且不掌握酒店运营规
律，日常运营投入不足，导
致其在竞争日益激烈的高
档酒店市场难以立足。在
近几年世界经济形势普遍
不好的冷风吹拂下，难以
立足。

仓促摘星

今后或后悔

探析

锦江富园大酒店内景，该酒店原为五星级，今年“自动放弃”评星。（网络图片）
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